
 

COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE COMPANIO DU 16/11/2022 À LA MAIRIE

LYON II

1. Introduction : L’assemblée générale a démarré avec un mot d’accueil de la présidente Christine

Chastang qui a remercié les participants pour leur présence et a rappelé que Companio célèbre

ses 30 ans cette année.

2. Rapport Moral : Christine Chastang a présenté le rapport moral de l’année 2021 (en annexe).

3. Le rapport moral a été adopté à l’unanimité par l’assemblée.

4. Rapport d’Activités : Marion Bayard a présenté le rapport d’activités à l’assemblée. 

5. L’année 2021 est encore marquée par la pandémie de COVID avec un ralentissement général des

activités.

6. Sur l’année 2021, il y a eu 42 visites au local de l’association et 17 personnes ont été reçues.

7. Les  préoccupations  principales  étaient :  emploi  (27%),  demande  de  renseignements  (18%),

logement (18%), papiers administratifs (15%), accompagnements/suivi (15%) et parloirs (7%).

8. Dans le cadre du partenariat avec la Maison d’Arrêt de Corbas : il y a eu 8 accompagnements. Les

socio et PMAS ont été suspendus sur l’année 2021.

9. En moyenne, les bénévoles de Companio consacrent 220 heures mensuelles aux activités de

l’association.  Ces  heures  correspondent  aux :  temps  passé  au  local  (entre  permanences  -

réunions hebdomadaires - rendez-vous) ; temps passé pour du travail administratif ; temps de

déplacement à Corbas et Villefranche et accompagnements en permission de sortie ; temps en

réseau avec le GLCP ; et temps passé en formation.

10. Au cours de l’année 2021, un protocole de coopération a été finalisé avec l’ANVP (Association

Nationale de Visiteurs de Prisons) Villefranche.

11. Un  partenariat  a  également  été  rédigé  avec  ECTI  pour  des  formations  pour  des  personnes

placées sous main de justice

12. Companio continue de contribuer au Développement du Groupement Local Concertation Prison

(GLCP),  qui regroupe au total 29 associations au travers de sa participation à des rencontres

régulières et l’organisation d’événements conjoints (ex. JNP)

13.  En 2021, Companio a participé à l’organisation des Journées Nationales Prison (JNP). Le thème

retenu était : « Prison : une communauté à part ? ». Companio a présenté le Film « Au-delà des

murs  »  suivi  d'un  débat,  au  Musée  Gadagne.  Il  s’agissait  d’un  film  tourné  dans  une  prison

d’Afrique de l’Ouest et  réalisé par l’association Prisonniers  sans frontière (PRSF).  L’évènement

s’est soldé par un succès avec plus de 60 participants ! Les représentants de PRSF ont présenté

leur travail auprès des personnes incarcérées dans 7 pays d’Afrique de l’Ouest afin d’améliorer

leurs conditions d’incarcération et de faire respecter les droits humains. Le débat a permis de

réfléchir sur cet autre modèle de prison au regard des spécificités de la société africaine et du

respect des droits de l’homme.

14. Companio  a  à  cœur  de  former  ses  bénévoles.  Ainsi,  les  membres  de  Companio  participent

régulièrement aux formations organisées par la FARAPEJ (Fédération Des Associations Réflexion-

Action, Prison Et Justice). En 2021, Companio a participé aux formations suivantes : Le parcours

judiciaire et l’approche pénale ; Approche de l’organisation judiciaire ; Histoire de la Probation et

évolution  des  SPIP ;  Evolution  de  la  justice  des  Mineurs ;  et  le  JAP,  l’Application  et

l’aménagement des peines.



 

15. Le rapport d’activités a été adopté à l’unanimité par l’assemblée.

16. Rapport financier (en annexe) : Bruno Rivoire présente le rapport financier.

17. Le résultat de Companio en 2021 est un déficit de 305€

18. En matière de charges, la situation des charges de 2021 a été très proche de celle de 2020  :

10 661€ contre 10 891€ l’an passé et 13 826€ en 2019

19. En matière de ressources, les subventions sont à la baisse avec la disparition de la subvention de 

la Ville De Lyon

20. Les cotisations stagnent : Elles étaient à 8 610€ en 2018, elles ont baissé de 6 000€ en 2020 pour 

se retrouver à 2 700€ et pour être aujourd'hui à 2713 €

10 661 € de charges pour 10 113 € de produits : déficit de 548 € réduit par les produits financiers de 

notre compte Epargne. Déficit final de 305€.

21. Le rapport financier a été adopté à l’unanimité par l’assemblée.

22. Le programme des JNP 2022 a été rappelé.

23. Le film de présentation de l’association Companio (disponible sur le site de Companio) a été

diffusé.

24. Clôture : L’Assemblée générale s’achève à 18h00. Un cocktail et un concert avec un pianiste et un

saxophoniste pour célébrer les 30 ans de Companio ont suivi l’AG. 



RAPPORT MORAL PAR CHRISTINE CHASTANG

Companio

D’une idée, une envie, des amitiés, d’un constat et d’une bataille émerge une association. Il y a 30

ans Companio- est né. Autour de sa création et de son développement les idées bouillonnent, fusent

se concrétisent, fanent ou évoluent au gré des courants sociaux, des départs ou arrivées de nouveaux

bénévoles.

C’est un parcours de vie qui ne se réalise pas comme dans un beau graphique. Trente années au

service  des  personnes sorties  de  détention est  un  beau même très  beau parcours,  je  le  pense.

Chaque président a marqué de sa personnalité – Léon toujours présent parmi nous ainsi que Marie

Odile  qui  continue  à  nous  épauler.  Il  a  fallu  s’adapter,  se  former,  s’interroger,  remplacer  les

bénévoles partis trop tôt comme Gérard de Bennetot ou vers d’autres engagements. L’association

est vivante.

J’excuse, ici, notre trésorier Gérard Varaldi qui a dû se mettre en retrait, Il nous manque tant par

l’important travail qu’il accomplissait que par sa personne humaine et engagée, Nous espérons le

revoir bientôt.                                                                                                          

Nous sommes ici entre amis alors je vais me permettre de déroger un peu au formalisme du rapport

moral

Dans un premier  temps,  je  vais  vous demander  de faire,  avec  moi,  une expérience d’aller  vous

promener mentalement dans une belle forêt en automne. Vous constatez les bois morts, les jeunes

pousses  qui  se  développent  sous  l’ombre  douce  des  arbres  aînés.  Certains  de  ces  vieux  arbres

semblent vouer à disparaître car déracinés par des tempêtes ou attaqués par de sournois insectes

mais  des  branches  continuent  à  vivre...Les  graines  envolées  s’enfouissent  pour  naître  l’année

prochaine ou l’année suivante ici où là-bas.

Toute cette nature s’alimente au contact des uns des autres, s’entraide ou pas, se développe ou pas,

mute au gré du climat des pluies, des absences de pluies. La diversité, les échanges la multiplication

des espèces font vivre tout ce monde à notre profit.

Non je ne m’égare pas car cette forêt est  un miroir  de nos associations qui  sont vivantes.  Elles

interagissent, s’adaptent ou pas, se développent ou pas, égrainent ou pas. Il y a les ginkgos biloba et

les éphémères.

Companio  a  trente  ans  cette  année  mais  elle  n’a  pas  vécu  isolée  –  Elle  s’est  enrichie  avec  les

associations dont elle partage des valeurs communes, elle a produit ses graines et les a offertes à

tous ceux et celles qui en avaient besoin.

Elle  a  su évoluer  en fonction de nouvelles  demandes, elle  a  subi  «  les  attaques microbiennes »

l’obligeant à fermer ses portes pendant de longs mois mais a conservé une furieuse envie de vivre

pour donner encore le réconfort attendu par les plus vulnérables comme le fait un arbre qui ombrage

les pousses fragiles.

Une association est le fruit de ses bénévoles, de ses adhérents, elle est vivante et donc elle aussi

fragile.  Je  tiens  ici  à  remercier  avec  plus  grande  sincérité  mes  amis  de  Companio-  pour  leur



engagement indéfectible malgré des difficultés et la nécessité de se réinventer – Action pas toujours

aisée surtout quand le monde autour de nous appelle chacun auprès de ses enfants, petits-enfants,

besoins personnels et lutte aussi contre des problèmes de santé. 

Comme le  changement  du  climat  pour  notre  forêt  Companio  a  vu  se  modifier  le  monde  de  la

détention  avec  le  travail  quotidien  des  CPIP.  Le  numérique  est  devenu  une  source  intarissable

d’informations. Les personnes qui viennent nous voir savent, eux aussi, utiliser les ressources de la

toile, mais la demande est souvent sous-jacente ; J’ai envie d’une écoute neuve, je peux être neuf

face à quelqu’un qui ne me demande rien mais à qui je peux demander ce dont j’ai besoin ou envie.

Là, est notre mission, et là est notre source d’énergie. Quand tout est « sans contact » quand il faut

appuyer sur 1-2-3, avant d’entendre « renouveler votre appel ultérieurement » il est bon d’entendre

Bruno décrocher aussitôt l’appel reçu avec un « que puis-je faire pour vous » - Nostalgie du passé,

non relation humaine.

Parmi les éléments qui constituent notre environnement, il y a des courants froids ou chauds.  Ces

lois, ces décrets, qui au regard d’un quotidien nous paraissent parfois inadaptés mais auront pour

ceux et celles qui seront jugés des conséquences immédiates et parfois pour toute leur vie. Si nous

ne sommes pas une association militante, nous sommes engagés et nous pouvons déplorer et même

nous insurger quand nous rencontrons des hommes, surtout, qui vivent à 2 ou 3 dans 9 M², qui tuent

le  temps  dans  une  inaction  journalière.  Quand  les  portes  s’ouvriront,  il  faudra  apprendre  ou

réapprendre. Dehors nous sommes censés gagnés notre vie, dedans ils doivent tuer le temps quand

ils n’ont pas accès aux activités.

Dans cette forêt associative, le GLCP s’est structuré. Maintenant derrière chaque sigle il y a un visage,

une voix, un sourire et ces rencontres ont permis de mieux comprendre le travail de chacun dans son

domaine et mis bout à bout cette chaîne d’entraide donne confiance en demain. Un petit clin d’œil à

Bernard Lecogne qui œuvre sans compter à sa réussite.

Je vois certains d’entre eux ici et les remercie de leur présence - Je remercie aussi chaleureusement

nos adhérents qui nous apportent les moyens financiers d’exister et parmi eux notre ami et mécène

Monsieur Laferrière à qui nous devons beaucoup,

Je remercie aussi  l’administration pénitentiaire  qui  reconnaît  nos actions en nous apportant une

subvention et la métropole qui continue son soutien.

Nous déplorons que la ville de Lyon ait pensé différemment en nous retirant, depuis deux ans, sa

participation de 1000 euros annuels, si peu pour une ville et beaucoup pour nous.

C’est Marion Bayard qui va maintenant vous présenter plus en détails l’activité de 2021 et ce sera

ensuite Bruno Rivoire qui aura la lourde tâche de présenter les chiffres du rapport financier,

Merci de votre présence et merci de votre écoute.

Nos vifs remerciements à Monsieur Pierre OLIVER, maire du 2ème qui nous permet de tenir notre

assemblée générale dans ces locaux avec l’appui du personnel chaleureux et efficace

 



RAPPORT D’ACTIVITÉS PAR MARION BAYARD







RAPPORT FINANCIER PAR BRUNO RIVOIRE

Madame la présidente

Chers amis 

Gérard Varaldi a su reprendre avec rigueur les comptes de notre association

Du jour au lendemain, comme s’il l’avait toujours fait

Avec la précision du grand commis de l'État qu'il était

Pris par des contraintes personnelles, il a dû nous laisser la main

Ce sont des comptes tenus avec une grande rigueur que nous avons repris

Ça a été facile mais ça n’est jamais facile de reprendre aussi bien ce qui était si bien fait

Venons-en au cœur de notre problème

Approche générale de nos comptes

Les comptes de l'année 2021

En matière de charges, la situation des charges de 2021 a été très proche de celle de 2020

10 661€ contre 10 891€ l’an passé et 13 826€ en 2019

En matière de ressources, les subventions sont à la baisse avec la disparition de la subvention de la 

Ville De Lyon

Les cotisations stagnent :

Elles étaient à 8 610€ en 2018 

Elles ont baissé de 6 000€ en 2020 pour se retrouver à 2 700€ et pour être aujourd'hui à 2713 €

PRODUITS : Comme je l'ai dit, stagnation des cotisations 

L’an passé nous avions eu pour plus de 6 500 € de produits exceptionnels, ce qui avait généré un ré-

sultat positif de 6705 euros 

Cette année, nous avons la perte de 1 100 € de la subvention de la Ville de Lyon

Donc, 10 113€ de produits contre 17 597€ l’an passé

CHARGES : Très léger tassement des charges avec baisse des frais de prise en charge et accompagne -

ments, reflet de notre modeste activité sur 2021

Ces charges ne seraient pas aussi modestes si nous n'avions pas la chance d'avoir un propriétaire aus-

si généreux.



Je précise que nous avons payé 4 100 € de loyer pour l'année ce qui est une grande chance pour

notre association

Et nous avons un remboursement de 700€ de l’association MERLE

Ces charges étaient à 13 826€ en 2019

Elles sont passées à 10 891€ en 2020

Pour s’arrêter à 10 661€ en 2021

Comme vous l’avez compris, 10 661 € de charges pour 10 113 € de produits 

Et un déficit de 548 € réduit par les produits financiers de notre compte Epargne 

Et ramené à 305 € avec le rajout des produits financiers 

QUE DIRE DE TOUT CA

Des comptes qui sont le reflet de notre activité mais qui cachent de furieuses réalités 

La solidarité et l’amitié qui nous unissent au service des sortants de prison 

Notre sagesse aussi 

Nous avons une épargne qui représente plus de Quatre années d’exercice en charges pleines 

Alors, je dis CARPE DIEM 

Mesurons le bien être que nous avons pu apporter et fêtons dignement nos 30 ans


